

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año IV

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
**PAGO ADELANTADO**  
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 853

Palma de Mallorca, SÁBADO 1 Abril de 1899

## Centro de Unión Republicana

Por acuerdo de la junta de gobierno del partido de Unión Republicana, se convoca á los republicanos á reunión general extraordinaria, la que tendrá lugar el domingo próximo venidero día dos de abril á las ocho de la noche en el local que ocupa el indicado centro Santacilia 3, bajos para tratar de asuntos de importantísimo interés.

Palma 31 de marzo de 1899.—P. A. de la J. de G.

EL SECRETARIO

Francisco Quijada

## ARRASTRÁNDOSE

Procura el Sr. Ribot, como los trasnochados flacos de ánimo, matar el miedo taconando fuerte y cantando á voz en grito.

Las bravuconadas que estos días, se nos dice que va lanzando á los cuatro vientos el editor de las cartillas gaditanas, prueban solamente que ni en su desastrosa caída ha sabido tener un solo momento de seriedad.

Guarde el Sr. Ribot sus bravatas para cuando se encuentre entre su guardia de estetas y sus tentáculos de las administraciones. Allí podrá ser oído y tal vez admirado, al fin y al cabo tienen esas humanas bombas aspirantes la obligación de admirarle, pero cuando se encuentre entre personas, tome consejo del enemigo, sépa callarse y por lo menos aparentar seriedad.

¿Sabe el Sr. Ribot, tomar el pulso á la opinión? si no lo sabe apréndalo, vaya á la Peña, pase revista á la concurrencia y si el esletismo gaditano, no tiene atrofiada su memoria, echará de menos en aquel local, á los hombres dignos, caballerosos, y honrados, que de buena fé pensaron un día que bajo los auspicios del señor Maura y su cuñado, podrían hacer algo provechoso en nuestra isla. Fijese el Sr. Ribot en el número y calidad de los que faltan, en su intachable aprecio ante la opinión y entonces comprenderá que no puede consolarse con los que le quedan.

Algo ó mucho debiera decir á su cerebro obcecado su inútil y fatigosa escursión de estos últimos días. De pueblo en pueblo ha recorrido aquellos en que pensaba que le quedaban, sino prestigios, que en tales cosas no puede ya ni soñar, por lo menos partidarios de esos que á todo se amoldan, que á todo se avienen incluso pasar la vida en una ciénaga, con tal de que puedan sacar provechos, aunque sea á costa de la reputación. Del uno al otro ha ido mendigando, él tan soberbio, arrastrándose á los pies de caciques rurales, implorando cartas dirigidas al comité del partido pidiendo que le proclamen candidato. ¿Cuántos se han prestado á esta ridícula comedia? ¿Cuántos se han negado á tan triste papel? Sería curiosa la estadística. Aún sin conocerla, no es difícil vaticinar que le será preciso buscar políticos mas ruines y complacientes en la asamblea de su partido. ¿Tiene ya sus candidatos para la comisión nominadora? Posible sería aún en el mismo partido ribotista, que se hiciera necesario utilizar alguna de las dragas que funcionan en nuestro puerto, artefacto que podrá prestarle alguno de sus mas aprovechados agentes.

El Sr. Ribot, no se presenta espontáneamente; los deseos vehementes de su partido, los clamores de la opinión exigen que estampe su nombre en las hojas de cualquier cartilla ofreciéndose como candidato para las próximas elecciones.

Inútil farsa, aquí todos nos conocemos y por lo tanto no tiene necesidad el Sr. Ribot de buscar la cosa con tantos rodeos. Mal enezjan tan burdos procedimientos con sus dicharachos de bravucon.

Con más cordura obrará atendiendo el consejo que le damos antes. Tome el pulso á la opinión y ante la evidencia de los hechos habrá de convencerse que no se trata aquí de ataques inspirados en la pasión de partido, sino que recorremos la venda que le ciega para enseñarle la triste realidad.

No se crea el Sr. Ribot reforzado en virtud de ese pacto de mercachifles políticos que ajustaron en Madrid.

Vea el efecto que la noticia ha producido entre la parte honrada y digna de los habitantes de Mallorca, no le será difícil apreciarlo y entonces habrá de comprender cuan inútiles y negativos resultados ha de darle la vergonzosa humillación de los dos cond-s.

No disfrace con ridículos alardes y estúpidas jactancias su estado de ánimo. No pretenda acallar la propia voz de su conciencia diciendo que es mucha honra para él la coalición de cuatro partidos para combatirlo. ¡Triste honra es esta para el Sr. Ribot!

Es esta la coalición de la dignidad, el grito de Mallorca protestando contra las andanzas y la procazidad del Sr. Ribot y á esa unión de cuatro partidos para combatirlo, habrá de sumar muy pronto la adhesión del vecindario en masa, para acabar de una vez con su ya larga carrera de odios, venganzas é inmoralidades.

Guarde pues sus necias bravuconadas y comprenda que en su lamentable situación no le queda mas que un recurso, tomar billete, de ida solamente, en el primer vapor y marchar á tierras donde nadie conozca sus fechorías.

## De matrimonio

Días atrás, creemos era el 29 de Marzo, nos ocupamos del matrimonio morganático y hoy, á falta de mejor materia, diremos algo sobre el secreto, importación francesa, que ha tenido sanción legal en el Código civil de los trigueros castellanos.

Oigámoslos: «Artículo 79.—El matrimonio secreto ó de conciencia, celebrado ante la iglesia (esta sólo aprovecha á los católicos) no está sujeto á ninguna formalidad en el orden civil, ni producirá efectos civiles sino desde que se publique mediante su inscripción en el Registro.

Este matrimonio producirá sin embargo efectos civiles desde su celebración, si ambos contrayentes, de comun acuerdo, solicitaren del Obispo que lo haya autorizado un traslado de la partida consignada en el registro secreto del Obispado y lo remitieren directamente, y con la conveniente reserva, á la Dirección General del Registro Civil solicitando su inscripción. Al efecto la Dirección General llevará un registro especial y secreto con las precauciones necesarias para que no se conozca el contenido de estas inscripciones hasta que los interesados soliciten darles publicidad trasladándoles al Registro municipal de su domicilio.»

Y aquí concluye este enrevesado y kilométrico artículo.

Estudiada la cuestión en el terreno constituyente no se alcanzan los motivos, ni jurídicos ni morales, que le informan ni menos el que ello constituya un privilegio exclusivo para los que se casen ante la Iglesia Católica, pues salta á la vista que si es lícito un matrimonio secreto tal como ya descrito, debe serlo también el que se celebre ante el Juez municipal.

Pero vayan ustedes á pedir lógica á los autores del Código Civil.

Dijemos esto y considerando que no hay efecto sin causa, alguna habrá de existir para que se escribiese el transcrito artículo 79.

Si le hay.

El matrimonio castellano es una serie de enredos con sus gananciales, dotes, arras, litis expensas, cuartas maritales, viudedades y otras lindezas por el estilo que algunos eruditos indocumentados, como diría el procurador Salom, tratan de importar en Mallorca para floxerar nuestras familias y los «matrimonios» se conviertan en «patrimonios» de los curiales con las inevitables testamentarias y demás maquinaria para pelar al prójimo.

¡Ya se ve! El hombre según el derecho castellano lleva en sí la presunción de que es criminal é ignorante y por esto debe de estar en perpétua tutela del Estado.

Bien... ¿Pero á que viene esto? Pues la tortada no parece.

Hagan ustedes el favor de callarse y escuchar.

Así como la Santa Iglesia Católica pone impedimentos al matrimonio y los dispensa pagando, y prohíbe en ciertos días comer carne y luego vende bulas, así también el tal artículo 79 es una bula laica para barrenar la ley y los contratos.

Mejor que una explicación aclarará la cosa un ejemplo.

Supongamos que una viuda tenga como tal ciertos derechos, derechos que ha de perder por necesidad en caso de segundo matrimonio.

Una viuda, valga por caso, clase pasiva, y que por el mero hecho de ser viuda cobre de los contribuyentes.

Como se arregla para que sea viuda de derecho, con los idem anejos á la viudedad y sea al propio tiempo casada de hecho?

Muy fácilmente (si es católica se entiende) Se casa por lo secreto y punto concluido.

Sigue cobrando, sigue con los derechos que como tal viuda le competen, y cuando le da la gana, ó cuando haya muerto, se publica el matrimonio con todos los efectos retroactivos en beneficio de los hijos, queda su conciencia tranquila, y los contribuyentes robados, «quod erat demonstrandum».

Sin mas ejemplos, queda explicado la ventaja de los matrimonios secretos, por supuesto en favor de los que los contratan y en perjuicio ajeno, y el infeliz perjudicado carece de medios de defensa desde el momento que lo ignora todo por tratarse de un hecho secreto.

¿Han comprendido ustedes? Pues tasta y reflexionemos.

## LAS INFAMIAS DE MONTJUICH

«Y los llamo miserables, porque lo son; y los llamo miserables, porque han deshonrado su uniforme; y los llamo miserables, porque afortunadamente son una minoría.»

(Discurso de Ríos Rosas.)

Y yo llamo infamias con la vehemencia y con el ímpetu del torrente que rompe su dique.

Un día me llevaron á la cárcel las pruebas de mi pobre periódico, muerto en la flor de su vida y vi una cosa que me asombró.

Una cuchillada de lapiz rojo cruzaba de parte á parte ese título mío, sin patente de invención, pero mío, porque fué el primer grito de mi alma cuando me contaron la tenebrosa tragedia de Montjuich.

Si, la previa censura se había ensañado en aquel título con ensañamiento de jesuita. Yo contemplaba el tachonazo rojo, que parecía una llaga del periódico chorreando sangre, como si me hubieran herido á mí en mitad del pecho.

¡Ah! ¿Conque la previa censura entiende que los sucesos de Montjuich no fueron infames?...

Entonces, ¿cómo los calificaría yo en lo sucesivo?

Senti la ira sublime de Ríos Rosas cuando en famosa sesión parlamentaria flageló á los verdugos de los estudiantes en la noche de San Daniel, y á mi memoria acudieron sus frases de suprema arrogancia, que repetí levantando al techo de mi celda los puños cerrados por una ira nerviosa é impotente.

Y bien, ya no hay previa censura que defienda á los miserables verdugos de Montjuich.

Ahora que se puede hablar, yo pido más que Ríos Rosas: aunque sean mías, y por serlo que se esculpan, no que se escriban, esas palabras:

## Las infamias de Montjuich

El liberal gobierno de Sagasta ha procedido en este asunto con manifiesta mala fe.

Se promovió un proceso ó un expediente, ó como se diga en la abominable jerga curialesca, para esclarecer los hechos cometidos, las infamias realizadas en el castillo de Montjuich con los infelices presos y procesados por infundadas sospechas de complicidad en el crimen execrable de la calle de los Cambios de Barcelona.

¿En que estado se halla este proceso?

En cualquiera, lo mismo da; amontonados los autos aquí ó allá, el hecho es que pasan los meses y los años, que continúan los inocentes en presidio, sus familias en la miseria, la verdad escarmentada y el prestigio de la justicia á los pies de Portas, triunfante, que pasea todavía con cabeza por el escenario de sus hazañas, taconando sobre el polvo de aquellos infelices que fueron asesinados, con toda la comedia de la ley, en los fosos de Montjuich.

El juez que comenzó á instruir dicho expediente aquí, en Madrid, fué ascendido y trasladado hace ya tiempo, y en aquella disposición inoportuna, la opinión, alarmada, vió algo que no deja bien parada la buena fe de los que manejaban, no sé bajo que influencias, este asunto.

Desde entonces á la fecha ¿qué se ha hecho?

Los condenados volvieron á sus presidios: los que llevan en su cuerpo la huella imborrable de los tormentos sufridos están diseminados en los menores de Africa, allá sobre una peña, donde sus lamentos y reclamaciones no lleguen á perturbar el sueño de los miserables que viven tranquilos en Barcelona. Pero el proceso no adelanta un solo paso; no se practica una diligencia, ni se toma una declaración, ni se hace nada que deje margen á la esperanza.

Y, sin embargo, tampoco se declara sobreesido y terminado.

Esto es cobardía, miedo á la opinión.

Pues bien: eso no puede quedar así.

Sagasta y su gobierno son culpables de negligencia y mala fe.

La opinión que se levantó en toda España en movimiento de indignación unánime á pedir la revisión del proceso de Montjuich, ha sido burlada.

Excusose el gobierno, cuando alguien le pidió frente á frente un acuerdo ejecutivo para que se procediese á la revisión, con que la ley no lo autorizaba. ¡Ah! con que la ley no autoriza la revisión de un proceso cuando se demuestra que la sentencia se ha fundado en declaraciones falsas arrancadas por el juez instructor mediante el tormento?

Pues reniego de esa ley y de todas las leyes infames.

Por encima de la ley está la justicia y está la conciencia universal.

Cuando á los gobiernos interesa, se salta por encima de toda ley.

Cuando lo exigen deberes de justicia, sentimientos de humanidad, apelaciones unánimes de

la opinión, puede la ley, obra defectuosa de los hombres, ser una barrera insuperable?

Es preciso que en todas partes los hombres de corazón, si aún quedan, se preparen otra vez á luchar por la justicia.

Y ahora no nos hemos de contentar con que se decreta al fin la revisión del proceso. Es preciso, además, que en Barcelona, teatro de las horribles infamias, renazca la paz en los espíritus, y que á la reivindicación de los inocentes acompañe el castigo de los culpables.

Allí hay hechores y consentidores: pena por igual.

Desde el conde de... Cabra, figura aborrecible que toleró las iniquidades de Marzo, para el cual debió inventarse el Infierno católico, donde debiera estar calcinándose, hasta la cuadrilla de jayanes que le sirvieron á Portas para retorcerles á sus víctimas aquello de que él carece, todos ellos deben ser destituidos, procesados y castigados con ejemplar y saludable castigo.

Y esto debe pedirse un día y otro día, y todos los días y en todas partes.

No basta, no, ir mendigando de despacho en despacho; de ministerio en ministerio. Es preciso exigir, imponerse, no implorar, sino amenazar.

Creemos que el gobierno de Silvela no será más sincero ni leal que el de Sagasta. Si éste nos engañó á todos, Silvela nos engañará y tratará de sofocar nuestras legítimas reclamaciones con el fisco y con el presidio. La canalla jesuitica, que tiene más de un representante en el gobierno, impedirá de todas las maneras posibles, que se cumpla la obra de redención que representa esta causa.

Dentro de poco van á celebrarse elecciones generales.

Los inocentes condenados de Montjuich tienen amigos, compañeros, parientes y deudos en Barcelona.

Esta no es una causa política, sino una causa de justicia y de humanidad.

Exigirá á los numerosos candidatos democráticos que en Barcelona solicitarán los votos del pueblo declaraciones terminantes y concretas, compromiso formal y solemne de llevar á las Cortes la representación de los revisionistas y de luchar allí hasta obtener el triunfo.

Y si no hubiere alguien que así lo habrá dispuesto á contraer este compromiso, no es sólo el retraimiento lo que se impone á los obreros de Barcelona, es el retraimiento activo y agresivo.

Si así no se procede, como último recurso para llegar á la revisión del proceso de Montjuich por los medios legales, habrá que renunciar á toda esperanza, y luchar de otro modo.

Por mi parte, no me arrepiento ni me enmiendo. Para seguir luchando por aquella causa que prediqué como un misionero de ciudad en ciudad y de pueblo en pueblo, y que tuvo su epílogo en la cárcel, no necesito más que mi pluma y un periódico.

Porque también en la cárcel se escribe. Y después me bastará lo que tengo ahora, lo que tendré mañana y siempre: la paz de mi espíritu, satisfacción del deber cumplido, y la fe inextinguible y la energía necesaria para llegar hasta el fin.

Y á quien Cristo se la dé, San Pedro se la bendiga.

A. LERROUX.

# CUARESMALES

## El mandato

No es posible hacer cálculos con los jesuitas. Nosotros, que pecamos de candidos, creamos que el Sr. Solá había terminado sus discursos y dábamos gracias á Dios por este beneficio; pero ayer se descuelga el interfecto con otro sermón que no sabemos si será el último pues para dejarnos por embusteros es probable que el Sr. Solá debute la próxima semana con otra serie de discursos para hacer la apología del cirio pascual y de sus cinco pelotas.

La prudencia más elemental aconsejaba que en el sermón del mandato, el Sr. Solá se limitase, al menos una vez, á ser correcto y oficial de orador cristiano. La solemnidad del día y el luto de la cristiandad así lo demandaban. Pero los clérigos de la ralea de Solá nada respetan. En pleno viernes santo se dejó llevar por la bastarda pasión contra todo lo que trasciende á progreso y para poner digno remate á la campaña cuaresmal increpó á la humanidad que asiste á los teatros, cafés y demás centros de perdición, leyendo los periódicos impíos. En particular nuestros apreciables colegas «El Liberal», «Heraldo de Madrid» y «Correspondencia de España» merecieron los honores de ser considerados como detestables. No alcanzamos nosotros esa fortuna y lo sentimos de veras, por que como no reconocemos el mencionado jesuita competencia alguna para expedir credenciales de vicios ni virtudes,

tan frescos y tranquilos nos encontrarían sus censuras ó alabanzas.

También atacó Solá á los protestantes diciendo que no creen en Dios. Semejante blasfemia y mentira queda á cargo del predicador. Combatió, como siempre, á los liberales como autores de las desgracias de la patria. En esto estamos conformes por que ellos tienen la culpa que sigan los jesuitas en España, la mayor de las desgracias que nos puede ocurrir.

En resumen: el sermón del viernes santo fué como todos los de Solá, teniendo el privilegio de distraer á los fieles del recogimiento y devoción propios del día.

El Sr. Obispo continúa sin novedad.

EL ABATE LEPE.

## Cabos sueltos

Trece frailes que estaban prisioneros se han escapado de Filipinas.

Urge declarar sucia esa mercancía, para que no desembarque en ningún puerto de la Península.

¡Frailes! ¡Y filipinos! ¡Y escapados! ¡Y trece!...

¡Ni el cólera morbo asiático!

## Ribot candidato?

Estos pasados días, nuestro colega «La Última Hora» manifestó que los candidatos por el partido gamacista para las próximas elecciones de Diputados á Cortes son D. Antonio Maura y D. Pascual Ribot.

Triste, muy triste es el efecto que ha producido en la opinión pública el solo anuncio de los indicados candidatos.

Y está en lo justo el pueblo de indignarse al ver que se le supone en la supina estupidez, que se preste inconscientemente á dar su voto á favor de tales personas.

El nombre de Maura indigna al pueblo mallorquino porque ven en este no sólo á un cuñero que, aunque nacido en Mallorca solo se acuerda de ésta cuando para obtener la investidura de Diputado viene á mendigar los votos de los mallorquines; sino que él, es el responsable de los atropellos é injusticias cometidos por el que en Mallorca se ha creído dueño de las vidas y haciendas de los naturales de la balear Mayor.

Del Sr. Ribot, nada importa decir, para demostrar á nuestros lectores el mal efecto que su nombre ha producido entre los habitantes de Mallorca, al saberse que se presenta candidato para Diputado á Cortes.

Mallorca entera está harta de sufrir bajo el vergonzoso yugo á que la tuvo sujeta el férreo despotismo de un endiosado cacique como el cuñado del Sr. Maura.

Mallorca entera odia á Ribot porque no hay ni un solo mallorquín ignora que Ribot es la génesis de esa política de odios, venganzas y rencores, la cual tan amargas consecuencias nos ha hecho experimentar á todos en general.

Mallorca entera detesta á Ribot, porque sabe que á este se debe el que el Ayuntamiento de Palma se haya convertido en una casa de asilo, donde acuden á tomar albergue todos los inútiles de la Peña, por lo cual ha habido necesidad de que se diera torcida inversión á los fondos del común.

Mallorca entera protesta contra Ribot porque este y no otro es acreedor á la gloria de que se hayan invertido grandes sumas para el derribo de illéts con cuyo derribo hacia bonito negocio un cacique tronado.

Mallorca entera declara guerra sin cuartel á Ribot porque este es el autor de que se colocaran en Hacienda algunos rufianes que solo acudían á la oficina cada día primero de mes ó cuando su presencia era necesaria para rebenotar al adversario político que no se había avenido á tomar cartilla.

Mallorca aborrece á Ribot porque el nombre del cuñado de Maura es el epígrafe de un compendio de una vida política de bandidaje.

En vista pues de lo dicho, los mallorquines estamos en el deber de aprestarnos para la lucha y derrotar en toda línea á los candidatos gamacistas.

Los mallorquines en cuyas manos caiga una candidatura donde vayan estampados los nom-

bres de los candidatos gamacistas están en el imprescindible deber de pegarle fuego ó de remitirla á D. Antonio Maura para que la utilice para tomar apuntes para hacer otro nuevo discurso en la Asociación de la prensa en Madrid contra el caciquismo, como por ejemplo el de su cuñado, cuyo corsario viaja—políticamente hablando—con un salvo conducto de su cuñado el exministro de Ultramar, y si no se hace lo que llevamos dicho se la debe devolver al señor Ribot diciéndole que, ni aun regaladas quieren admitir hojas de las cartillas que en Cádiz se vendían al precio de cinco pesetas.

Que es lo que debe hacer el pueblo mallorquín el día de la elección? Nada más claro; votar la candidatura de coalición, cuya candidatura es la mas enérgica protesta y el mas solemne mentís que puede darse á los que sin dignidad honor ni conciencia han no solo atropellado á los mallorquines sino que han sido la causa de la ruina de la patria chica, de nuestra querida Mallorca.

Mallorquines honrados, ánimo y valor y manos á la obra y que no falte ni un solo mallorquín que vaya á votar la candidatura de coalición. Votar contra Maura y Ribot es una obra tan meritoria como aquel que sale á favor de la infeliz víctima que en una encrucijada ha caído bajo las villanas manos de una pandilla de miserables asesinos que intentan robarle primero para asesinarle después.

Si Maura y Ribot triunfaran, Mallorca queda de nuevo sujeta al caprichoso caciquismo y su muerte es inminente.

Si por el contrario, Ribot y Maura quedan derrotados equivale al triunfo de la justicia.

Pueblo mallorquín, tu sabes lo que te es conveniente, pues obra en consecuencia y no olvides que en tu mano está la cuestión de vida ó muerte para Mallorca.

TEÓFILO.

## Noticias locales

### Contra Maura y Ribot

Entre nuestros correligionarios reina gran animación y se hallan completamente dispuestos á luchar en las elecciones contra las candidaturas de nuestros mortales enemigos los señores Maura y Ribot.

Por lo visto, la candidatura de coalición será votada unánimemente en Mallorca y la derrota de los dos cuñados será inevitable.

### ¿Será verdad tanta belleza?

Dispuesto, según parece, el Ministro de Hacienda á separar completamente la administración de la política, defendiendo en sus puestos á los funcionarios contra el absorbente caciquismo, dícese ha mandado á provincias una expresiva carta dando instrucciones á los jefes.

Celebraríamos resultara cierta la noticia; pero estamos tan acostumbrados á ver como el caciquismo sin freno ni contemplaciones se desencadena desde mucho tiempo há sobre los pobres contribuyentes mallorquines, que nos hace dudar si será verdad tanta belleza.

### Proyectos

De la prensa—no sabemos si la buena ó mala, averíguelo el vociferador Solá—de Madrid, tomamos los siguientes proyectos del Sr. Villaverde, los que extractamos:

Supresión de todas las jubilaciones, cuyos individuos estén disfrutando sueldo en empresas, sociedades ó casas de comercio.

Jubilación á los cesantes anteriores al 45 y que vienen cobrando cesantía por ser mayor que la jubilación.

Revisión de todos los expedientes y compulso de las partidas de bautismo, pues parece que no todos los datos consignados en los expedientes y hojas de servicio son exactos.

### La mala prensa

«La Última Hora», ocupándose del sermón que en la Catedral predicó el jueves ese pobre diablo llamado el P. Solá de la Compañía de Judas, contra los periódicos dice:

«Al combatir á la prensa, citó como MALA DETESTABLE Y ORIGEN DE DISTURBIOS á los colegas «El Liberal», «Heraldo de Madrid» y «Correspondencia de España».

Eso sencillamente nos llena de gozo porque más daño al catolicismo hace el P. Solá, con un solo sermón, que nosotros en un año de escribir.

## Cantar popular

Un muy amigo nuestro, residente en Filipinas, ha tenido la amabilidad de remitirnos copia del canto popular en Manila y que se cantaba cuando allí estuvo el asesino de Rizal.

Dice así:

Quiera Dios y el santo cielo,  
Que después de tanto anhelo,  
No dé chasco su excelencia  
Pues, de Camilo á camelo,  
Media poca diferencia.

## Cambio de domicilio

La sociedad «Centro Ciclista» ha cambiado de local, estableciéndose en los bajos de la casa Puig en la plaza de la Constitución.

## Excomulgado? No

Ayer noche á las doce y media de la misma, el vigilante particular de la calle del Sindicato se apercibió que un individuo para él desconocido en el barrio, se había internado en una casa de la indicada calle, sin que pudiese precisar en cual se había colado el personaje desconocido.

En vista de ello, el vigilante se dedicó á examinar las puertas de las casas de aquel mismo sitio donde había visto internarse al individuo de referencia.

La inspección llevada á cabo por el vigilante dió por resultado el hallar las puertas abiertas de la casa número 145; pero que tras de las puertas había quien hacía resistencia.

En vista de lo dicho, el llavero usó del pito para reclamar el auxilio de la autoridad, no sin antes haberse asegurado para que nadie pudiera salir de aquella casa.

Allí acudieron el Sr. Aparisi, Santandreu y varias otras autoridades, las que una vez practicado un minucioso registro encontraron un joven extraño á la familia que habita aquella casa.

Poco después el individuo en cuestión fué puesto en libertad, pues al parecer es racionalista y para el cual no era pecado el querer comer carne en viernes santo.

Nuestro aplauso al llavero por su celo.

## Penitentes

Cortamos de «La Última Hora»:  
«La guardia municipal cumpliendo órdenes del Gobernador puso á la sombra á un penitente á quien el alcohol le subió más allá de la caperuza.»

Este suelto no tiene desperdicio. He aquí la devoción de los que asisten á la procesión, sin contar los muchos penitentes que reparten confites, gastan bromas con las muchachas y buscan medios de divertirse.

Se comprende muy bien que el Sr. Gobernador diese órdenes severas para reprimir tales desmanes. Un penitente borracho!

Eso es el colmo.

## Un... empréstito fracasado

Según se dice, en el F. A. reina gran marejada.

Es el caso que de público se dice que se han dejado cesantes á tres de aquel establecimiento, pues según resulta, la tal medida obedece á que á altas horas de la noche entraban allí un letrado, pongamos por ejemplo: D. P. R. y la esposa de D. C. P. para negociar... un empréstito en la misma sala de sesiones.

¡Cuanto los pasan por estos mundos fusionistas!

## Otro robo

Cortamos de nuestro colega «La Última Hora»:

«Durante esta pasada noche se ha verificado otro robo en esta ciudad, que viene á aumentar el número de los que venimos registrando desde hace algunas semanas.

Los ladrones han escogido esta vez el despacho de la sociedad de navegación «La Unión Comercial» situado en la plaza de Antonio Maura. Han roto y derribado una puerta de escape que da á la calle de la Luz y penetrando en el despacho han abierto todos los cajones y registrando hasta el más oculto rincón, no pudiéndose llevar más que unas diez pesetas porque los encargados de la oficina tienen la precaución de no dejar en ella por la noche dinero ni valores de ninguna clase.

La labor de los rateros ha resultado, por lo tanto, casi infructuosa.

Se ignora quienes puedan ser los autores de este robo, como son desconocidos todavía los que verificaron los robos anteriores.

¡Pero Sr. Gobernador, que es lo que hacen los dependientes de su autoridad que no saben poner en cinta á los cacos que desde alguno

días a esta parte se esfuerzan en demostrarnos sus «habilidades»?

Si el Sr. Gobernador, en vez de pasarse horas enteras conferenciando con el Gran esteta, en su despacho tratando asuntos electorales, se dedicara a inculcar a sus subordinados la idea de perseguir sin tregua ni descanso a los cacos que de tal manera divierten a los dueños de las casas robadas.

**El Alcalde y los carruajes**

De alguna manera debía de enseñar el señor Sureda la punta de la oreja.

En las puertas el jueves y viernes últimos no permitían la entrada de carruajes a causa de un oficio que se dijo había recibido la Administración de Consumos del Alcalde.

Aquí no se sabe si admirar más el atropello a la libertad individual ó a la falta de valor de sus propias convicciones, porque, si el Alcalde quería impedir el tránsito rodado, debió publicar un bando mandándolo así y arrastrando sus consecuencias y no apelar al medio jesuítico de ir en tono de súplica a los consumidores para que le sacasen las castañas del fuego y encender una vela al liberalismo callándose, y otra al catolicismo mandando la cosa solapadamente.

Vamos, Sr. Sureda, esto en mallorquin es querer «fer de botifarre» y el género está ya averiado.

**Preguntas inocentes**

¿Sabría decirnos el inspector de policía señor Aparisi si se había de jugar hoy a los prohibidos en los establecimientos de la Plaza de Abastos?

¿Sabe si antes se subvencionaba ó sigue subvencionándose a alguien para que se tolere el juego?

Creanos, Sr. Aparisi, los de la fusta de Polavieja no se dejan engañar tan facilmente; la mayor parte de las veces son.....

Y basta por hoy, pues tenemos la seguridad que habremos de ser mas claros y poner los puntos sobre las íes a pesar de las órdenes terminantes del Sr. Gobernador de la provincia.

**Le saludamos**

Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro muy queridísimo amigo y consecuente correligionario Sr. D. Juan Albis, médico de Pollensa, a quien mucho queremos y respetamos, cual así se hace con hombres como el Sr. Albis, honra del partido republicano pollensin.

**Noticias marítimas**

Para Barcelona salió a las seis de ayer tarde el vapor «Lulio».

Del mismo punto ha llegado a las 8 de esta mañana, el vapor «Bellver».

Después de recibir la correspondencia a su bordo ha salido para Alicante é Ibiza el vapor «Isl-ño».

Todos con la correspondencia oficial y particular y pasajeros, especialmente el «Bellver» cuyo número era de 143.

**Pasaje distinguido**

En el «Lulio» marcharon, el segundo jefe de esta aduana D. José L. Clot acompañado de su distinguida familia, y el auxiliar vista del mismo cuerpo D. Francisco Barés Ferré.

En el «Bellver» han venido esta mañana, nuestro compañero en la prensa D. Juan Torrandel, el auditor de guerra Sr. Cañete, don Domingo Cantellís representante de la bella Geraldine y el empresario del Teatro Circo don Amalio Albertin acompañado del director Mr. Guillaume y demás artistas de la compañía de Variedades y atracciones.

**Excursión Ciclista**

En el vapor de esta mañana han llegado 21 ciclistas pertenecientes a las «Sociedades Velocipedista de Barcelona y Zauring Club» de Francia.

Su visita obedece a recorrer los puntos más pintorescos de nuestra isla.

El presidente de la excursión es el señor Tuñy, representando a los ciclistas franceses el Sr. Vidal.

Al muelle ha acudido a recibirlos los distinguidos ciclistas palmesanos D. Miguel Messtres, D. Ignacio Seguí, y D. José Vives.

Sean bien venidos.

**Mudanzas**

Se reciben encargos para traslado de muebles, equipajes al vapor y Ferro-carriles a precios sumamente reducidos.

Calle de la Sacristía de San Jaime, n.º 2. Esta casa cuenta con un gran personal apto para estos servicios.

Horas de despacho de 9 a 1 mañana y de 3 a 6 tarde.

**EN «EL SOCORRO»**

Superabundantemente colmado estaba el templo anoche, y era natural: la fiesta religiosa conmemorativa de aquel día tristísimo en que fué crucificado el mas bueno de los hombres, el primer mártir de la fraternidad universal, en la cumbre del Gólgota, celebrábase con todo esplendor en la iglesia de los frailes agustinos.

Llegamos allí atraídos por el reguero de la muchedumbre y nos detuvimos a escuchar las notas de los tenores, barítonos y bajos, dios ó sirenos (como los llama Toni) que iban acompañados por los acordes de la orquesta, piano y armonium; pues los reverendos padres en su convento no visivimo y en su templo restaurado prefieren, por lo visto, la música orquestal y el canto acompañado a la austera y misticísima música polifónica que, indudablemente, estaría más en armonía con la sombría tristeza del viernes santo y con el carácter monacal de aquellos religiosos.

Mas, no divaguemos, y menos invadamos el terreno reservado al aludido crítico musical, mi buen amigo.

Entre sendos empujones, y gracias a la amabilidad de un reverendo, pudimos conseguir llegar al coro y a las tribunas altas, que estaban atestados de señoras en perfecta confusión con el numeroso concurso del sexo feo que por aquellos ámbitos, bastante faltos de luz, pululaba.

Las apreturas, los pisotones y, sobretudo el calor asfixiante que hacía, hubieron de precipitar nuestra huida de aquel Santo recinto; lo que sentimos grandemente. Y a fé que no nos dábamos cuenta de que en aquel momento en que muchos abandonábamos la audición, muy a pesar nuestro, hubiese aún señoras cuya heroicidad llegara al extremo de continuar invadiendo aquellos oscuros y elevados corredores, con una temperatura aún más elevada.

Salimos al fin por una puerta lateral y, después de admirar de paso el bonito teatro que, para solaz de los educandos, tienen instalado los reverendos, cuyo escenario a los mismos muros del templo se halla adosado, traspasamos espaciosas galerías y atravesando el amplio claustro (aún no terminado) pudimos llegar a la calle a respirar aire menos impuro...

Al recibir en el rostro la fresca ablución del aire de la noche se despejó el sopor producido por aquel mar cálido y gaseoso, y al recordar aquella ola mansa de cuerpos humanos que llenaba el templo, con la aivez del curioso pintada en los sonrientes semblantes, hubimos de reflexionar: ¿Dónde están el recogimiento místico, el fervor cristiano, la tristeza angustiosa que debiera producir en los católicos rostros de los concurrentes la imponente y lúgubre majestad de Jesús Crucificado? ¿dónde está la abstracción completa que en tal día, en tal sitio y en tal momento, debiera hacerse de todo lo humano, para fundirse en espíritu y subir y elevarse a las sublimidades etéreas simbolizadas por la muerte del Hijo de Dios?

Dónde? solo en los libros de los místicos. En nuestra sociedad no la buscamos; se va simplemente al templo como se va al teatro, por costumbre, para acudir a un centro de reunión. Eso no es religiosidad, ni catolicismo, ni creencias sinceras; eso es simple y exclusivamente: una costumbre antigua que sigue, por lujo, la sociedad moderna.

Y de esa costumbre, de ese hábito del curioso y del asno de distracción mundana de nuestra sociedad, se aprovechan los frailecitos, pues no de otro modo puede ocurrir preguntarse:

¿Porqué los frailes agustinos celebran la más tática de las escenas de la vida de Jesús, del Hombre-Dios, alma del cristianismo, con esplendor tan mundano? ¿porqué los frailes agustinos recuerdan la trágica escena de la muerte del Redentor, en la noche del viernes Santo, acompañando a las señoras, por entre las galerías del templo, con la sonrisa en los labios? ¿porqué los frailes agustinos se esmeran solícitos en qué acuda numeroso y distinguido público a sus funciones sacro-profanas en su templo y profano-religioso en su teatro bonito y coquetón? ¿por qué se rodean de tantos atractivos, los reverendísimos paters, con tal ahinco y perseverancia, que hace presumir que al mejor día nos anuncien alguna novillada schut, con la creme de sus jóvenes alumnos, actuando de mulillas de arrastre dos de los más fornicados cogolludos, ó inauguren pomposamente un bien decorado circo ecuestre, con alguna etole de primera magnitud, que deje tamañita a la Geraldine?

¿Qué porqué? porque aquello no es un convento, ni un templo, ni un colegio, ni un establecimiento de enseñanza, eso no son más que exterioridades, apariencias engañosas, aquello en el fondo, en el alma, es: un establecimiento mercantil.

L. R.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir a la Ingluvina Giol.» Véase el anuncio en la 4.ª página.

**Teatro Principal**

En el vapor de Valencia llegó ayer la primera tiple Sra. Nalbert y el resto de la compañía de zarzuela que debutará mañana. Sabemos que los pedidos en la taquilla son numerosos y que solo queda disponible corto número de localidades.

En breve se pondrá en escena «Gigantes y cabezudos» una de las obras del género chico que mas aceptación ha tenido.

**Teatro Circo**

Muchísimas personas que deseaban acudir a la Geraldine, están de enhorabuena. La bella artista, accediendo a los ruegos de la empresa ha prorrogado su contrata y dará algunas funciones en combinación con un cuadro de variedades, compuesto de distinguidos artistas, que sin pretensión alguna pueden formar un programa ameno y atractivo.

Esta noche debutarán los clovns Toni y Antonet, la familia Teresa y la simpática Eivira, presentándose de nuevo la hermosa Geraldine en cuyos oídos resuenan aún los atronadores aplausos que el público palmesano le tributó durante la temporada de cuaresma.

**Ultimas cotizaciones**

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 29 de Marzo

Interior.	65'40
Exterior.	72'50
Amortizable.	74'00
Cubas 1886.	68'25
Cubas Nuevas 1890.	59'50
Banco de España.	407'00
Tabacos.	262'75
Francos.	20'75

**BARCELONA 29**

Interior.	64'82
Cubas.	67'62
París.	59'90
Cubas 1890.	58'75
Nortes.	45'10
Filipinas.	76'00

**VALORES LOCALES**

Crédito Balear.	67'00
Cambio Mallorquín.	4'00
Fomento Agrícola.	65'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	34'00
Alumbrado por Gas.	52'00
Salinas de Ibiza.	210'00
Bonos Municipales.	34'00
La Islaña Marítima.	51'00

**PLAZA DE TOROS DE PALMA**

Gran acontecimiento artístico para el domingo y lunes 2 y 3 de Abril a las 3 y media en punto.

Debut de la compañía ecuestre, gimnástica, acrobática, escéntrica, cómica, mímica y tauromáquica que dirige el celebrado artista

SR. UMBERTO GUILLAUME

compuesta de 28 personas de ambos sexos. Todos estos artistas proceden de los principales Circos de España.

**TIENDA NUEVA DE SAN JOSÉ**

Central, Brondo, 7—Antigua casa Brondo SUCURSAL, JAIME II, 14

Grandes surtidos en géneros negros para vestidos.

Gran colección en velos, chales, cheutilly, blonda Lyon y otras muchas clases.

**Gran surtido en géneros blancos**

¡Ojo! Últimos días de baratura en la Sucursal por cierre del establecimiento ¡Ojo!

**La Mujer elegante**

Es una útil y buena revista que resulta imprescindible a toda Señora, Modista y Bordadora.

Se publica los días 10 y 25 de cada mes y sólo cuesta en España 50 céntimos mensuales, y todo abonado directo de la revista Instantáneas, obtendrá la Mujer Elegante con sólo abonar 40 céntimos mensuales.

La Mujer Elegante reúne entre sus buenas condiciones, la baratura, que hace que toda señora la adquiera; regala patron cortado en todos sus números.

Se remite número de muestra, pedido por tarjeta postal a su Dirección, Clavel, 1, Madrid.

**TEATRO PRINCIPAL**

**TEMPORADA DE PASCUA**

Gran Compañía de Zarzuela—Inauguración el Domingo día 2 de Abril de 1899.

**LY TEMPEST I D**

Y estreno de la zarzuela de gran éxito en Madrid y Barcelona:

**EL SEÑOR JOAQUIN**

**PRECIOS**

**Abono por decena**

Plateas y primer piso de proscenio sin entradas, Ptas. 90'00.—Palcos plateas sin id., 75'00.—Id. de primer piso sin id., 65'00.—Proscenios 2.º piso sin id., 60'00.—Palcos 2.º piso del núm. 10 al 14 sin id., 50'00.—Id. 2.º piso sin id., 40'00.—Id. 3.º piso sin id., 30'00.—Butacas sin id., 8'50.—Asientos de Tertulia 1.ª fila sin id., 4'60.—Id. de id. 2.ª y 3.ª sin id., 3'00.—Delanteras de Paraiso sin id., 3'00.—Lotes de 10 entradas, 6'00.

**A diario**

Plateas y primer piso de proscenio sin entradas, Ptas. 12'50.—Palcos plateas sin id., 11'00.—Id. de primer piso sin id., 9'00.—Proscenios 2.º piso sin id., 9'00.—Palcos 2.º piso del núm. 10 al 14 sin id., 7'50.—Id. 2.º piso sin id., 6'00.—Id. 3.º piso sin id., 5'00.—Butacas sin id., 1'25.—Asientos de Tertulia 1.ª fila, 0'50.—Id. de id. 2.ª y 3.ª sin id., 0'40.—Delanteras de Paraiso sin id., 0'40.—Entrada general, 0'80.—Id. de paraiso, 0'50.—Media entrada general, 0'40.—Id. id. paraiso, 0'30.

El timbre móvil é impuesto de guerra a cargo del público.

**TELEGRAMAS**

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

**Agencia Mencheta**

Madrid 31 10'20 n.

El único asunto de que se ha hablado estos días y que ha dado lugar a grandes comentarios, ha sido el suscitado con motivo de los artículos y capítulos publicados por «El Nacional» con la firma de «Capitán verdades».

Se asegura que el incidente ha dado mucha luz.

El señor Tejeiro ha encargado a sus padrinos que exijan explicaciones claras y terminantes al articulista.

Este ha anunciado que en el número de hoy suspende la campaña emprendida, con objeto de atender a las responsabilidades que le exige el señor Tejeiro.

Madrid 31, 11'30 n.

El general Ottis comunica que los yankees de Manila se han apoderado de Malolos, habiendo hecho los tagalos una débil resistencia.

Antes de abandonar la población la incendiaron arrasándola completamente.

En el encuentro ocurrido ayer, los yankees tuvieron unos 20 muertos y un centenar de heridos.

Madrid 31 11'55 n.

El «Capitán verdades» afirma que concede el honor de cruzar los aceros a los acusados en sus artículos, habilitándoles interinamente de caballeros; pero preferiría que antes les hubieran dignificado los tribunales de honor.

Anuncia además que tan luego como terminen los incidentes reanudará la campaña.

Se asegura que mañana se formará el tribunal de honor que debe intervenir en la cuestión del señor Tejeiro.

**Moda y Arte**

Esta buena y completa revista es la que mejores condiciones reúne para toda Señora y Bordadora.

Sus selectos figurines, su abundante y original sección de labores y sus bien cortados patrones que regala en todos sus números, son motivos para que tenga tanta aceptación.

Cada número cuesta 75 céntimos en España, 4,50 tres meses, 9 ptas. seis meses y 17 un año. Recomendamos con mucho interés Moda y Arte seguros que será muy del agrado de las señoras.

Oficinas: Clavel, 1, Madrid.

**SANDALO SOL**  
 ESSENCIA PURA de SANDALO  
**CON SALOL**  
 El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, OTISIS,  
 PERLAS antisépticas SOL  
 A base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

**MORRUHOL**  
 con hipofosfitos SOL  
 Para las enfermedades del pecho, tumor sigilantulas, escrófulas y raquitismo, obrando como potentes reconstituyentes. Cada frasco contiene 40 cápsulas disolubles, pequeñas y duras.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.--Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

**¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE**

El medio más fácil, sencillo, cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el Anuncio; prueba de ello que en todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

**Fíjense que el que más anuncia más prospera**

EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ--PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10 se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.

**ANUNCIOS MORTUORIOS**

**TARIFA**

Un anuncio tamaño corriente en primera página.	Ptas. 15'00
Un id. id. id. en segunda ó tercera id.	10'00
Un id. id. id. en cuarta id.	5'00

Tamaños mayores á precios proporcionados

Para los periódicos de la circulación de Baleares se admite en el Centro de Anuncios.--Plaza de Santa Eulalia, 10.

Por la noche ó bien en la imprenta de «La Almodaina», ó sino lámesa al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.

**GRAN FARMACIA Y LABORATORIO**

**J. SUREDA LLITERAS**

**Jarabe de Savia de Pino Marítimo.**—Es el mejor preparado para curar en muy breve plazo todas las enfermedades que indican irritación en las membranas mucosas: como *catarros, bronquitis, toses pertinaces*, etc. etc.

**Jarabe de Bálsamo de Tolú.**—Es el más poderoso expectorante, lo cual hace sea un preparado de suma utilidad para curar todas las enfermedades del aparato respiratorio, por crónicas que sean.

**Jarabe Vermífugo.**—El de Coralina (herba cúquera d'Artá) es el que más rápidamente destruye las lombrices *cuchs*, y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como: *Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc. etc.*

**Callicida Sureda.**—Mediante su empleo desaparecen los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de su preparador.

**J. SUREDA LLITERAS**

Brossa, 9—Palma de Mallorca

**PIANOS**

Son los mejores

Que se conocen

Se recomienda por sí mismo y se garantizan de una manera positiva.

Establecimiento **MANASERO** Unión 33

Nota: Toda persona que alquile un piano de este establecimiento por 3 años á cinco duros mensuales se le regulará un piano nuevo.

**AGRICULTURA**

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

**La Maravilla**

MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte:

Abonos especiales para

VINA

NARANJO

ALMENDRO

ALBARICOQUE

ALGARROBO

CEREALES

HIGUERA

OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia D. Bernardo Ginert Alíno dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Pianos depositarios de los citados, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y LOS INTESTINOS se curan siempre con el **ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Diarrea, Maltas digestivas, Inapetencia, Vómitos, Extracimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilio, Convulsiones, difíceles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pònton, 31: BARCELONA

**Baños** de la calle de los Huertos

Quedarán abiertos el 1.º próximo de Abril.

**Valenzuela**

**MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES**

Preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona, apreciados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

**LA TOS**

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio, que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo **DR. ANDREU** y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**, basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPÉ NASALINA** que prepara el mismo **DR. ANDREU**. (Véase el prospecto.)

**PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE**, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias.

PUNTO DE VENTA: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.